

SOBRE LA OBRA SINDICAL

En un gran periódico de Bogotá, acabamos de leer una entrevista que se le hizo recientemente al Excmo señor González, asistente nacional de la A. C. colombiana y a raíz de haber visitado el ilustre Arzobispo Coadjutor de aquella sede primada, las provincias agrícolas de Cundinamarca.

Como el Excmo. señor González, habla sobre política social de un país, que en frase de Excmo. señor García Benítez, Obispo de Santa Marta, ahora en esta capital, por motivos de salud, tiene gran parecido con el nuestro, queremos transcribir a esta columna lo que aquel Prelado dijo respecto del campesinado de su tierra, abogando por su propia defensa, en la intención de promover lo que allá se ha hecho en beneficio de nuestros humildes jornaleros y con acciones cada vez más efectivas. He aquí la entrevista, fragmentada:

—Esta rica región de Cundinamarca está llamada a desempeñar un gran papel en la economía del departamento.

Desde hace algún tiempo viene verificándose allí una gran transformación económica y social, que se debe en su mayor parte a la obra verdaderamente admirable que está realizando el doctor García Cadena desde la gerencia del Banco Agrícola con la parcelación de las tierras. A mí esta obra me parece de una trascendencia enorme para el porvenir de Colombia. Qué transformación tan completa se opera en el campesino que se sente dueño de su estancia y de un pedazo de tierra. El sentido de las responsabilidades despunta en él; ya se preocupa por mejorar y hacer más intensos sus cultivos; adquiere conciencia de la solidaridad social. El pequeño propietario gana como trabajador por que da un rendimiento muy superior al que puede dar como simple jornalero y gana desde el punto de vista moral porque puede cumplir mejor con sus deberes de padre de familia. Y sobra decir que estos pequeños propietarios son natural y fundamentalmente opuestos a toda idea comunista.

—¿...? —Hay que fomentar la parcelación y proteger la pequeña propiedad. Si a estos campesinos se les instruye mejor para sus labores agrícolas, se les dan herramientas modernas y mejores y se les facilita el uso del crédito, se alcanzarán resultados insospechados y la vida nacional se transformará por completo.

—¿Y qué nos puede decir V. E. acerca de los sindicatos agrícolas?... —Que están llamados a producir la redención económica y social del campesinado. Su organización es todavía incipiente y sin embargo, ya comienza a verse la obra de los sindicatos bajo muchos aspectos: así, por ejemplo, se está formando poco a poco una conciencia de solidaridad social entre los trabajadores del campo; las horas de los domingos que antes pasaban en la cantina, las pasan ahora instruyéndose, estudiando sus problemas y necesidades y buscando la manera de mejorar su situación.

A este respecto, es bien significativo y diciente el caso recientemente ocurrido en unas minas de carbón cuyo personal está sindicalizado cristianamente. Los mineros después de su detenido examen de su situación elaboraron un pliego de peticiones al patrono, caballero muy distinguido y cristiano. Pues bien, tan pronto el dueño de la mina recibió el pliego de peticiones reconoció y ponderó su lenguaje respetuoso y comedido y reconoció que sus puntos eran justos y por lo mismo buscó inmediatamente al Jefe del Secretariado Económico Social para dar cumplida satisfacción a sus obreros, quienes, por otra parte, siempre han reconocido el espíritu cristiano de su patrono.

Hasta la cuota que pagan limita en ellos el consumo de bebidas, pues es de esta parte de su presupuesto de donde toman lo necesario para el sostenimiento de su sindicato. Y donde se fomenta el ahorro, ya no sólo es la cuota sino su voluntaria consignación en la Caja de Ahorros la que desvía muchos centavos de la taberna.

—Y a juicio de V. E. ¿cuál es la más apremiante necesidad de los campesinos?

—Pues por lo que respecta a los pequeños propietarios la más importante necesidad es la del crédito. Hay que ver cómo se lleva a cabo y se difunde el uso del crédito. A diario necesita el campesino de alguna suma para iniciar su sementera, para beneficiar su parcela, para recoger su cosecha y no puede disponer del dinero que en sus manos se traduciría en positivo aumento de riqueza. El campesino no viaja a Bogotá; las múltiples formalidades que se exigen para un préstamo lo desconciertan y su timidez no le deja concurrir a las oficinas severas de los grandes establecimientos bancarios. Hay que buscar la manera de poner al alcance de los campesinos el dinero que puedan necesitar. La difusión del crédito entre la clase campesina será factor de incalculable trascendencia para el desarrollo de la economía nacional.

—¿Y respecto de los simples jornaleros?

—Ante todo, mejorar su vivienda. La vivienda campesina es todavía muy primitiva y carece de toda higiene y confort. Sería muy provechoso que a las gentes del campo se hicieran llegar indicaciones prácticas para la construcción de sus viviendas y con una tesonera labor educativa se les llevara a transformar sus precarias condiciones de existencia.

Después, hay todavía mucho por hacer con relación a sus condiciones de trabajo y remuneración. Yo supe de haciendas donde reciben excelente trato y donde están muy contentos de hablar muy bien de sus patrones y no es el caso general; en muchas les guardan una muy sincera adhesión. Desgraciadamente, en otras, los dueños no se preocupan para nada por mejorar la suerte de sus servidores. Hay hacendados que tienen más cuidado de sus animales que de sus peones. Observé este dato muy significativo acerca del menosprecio del trabajo humano: de Topaipí a Guanacas el transporte de una carga de café cuesta un peso; en cambio el peón que conduce la recua sólo alcanza a ganar 25 centavos. Sin analizar las razones económicas que producen este hecho paradójico, es con todo un indicio vehemente de que el trabajo humano no está valorado en Colombia.

En Costa Rica, el crédito agrícola viene encontrando una solución acertada y eficaz, mediante la institución de las Juntas de Crédito Agrícola y la creación del Banco Nacional.

Empero, falta mucho por hacer en beneficio del campesino, como seguramente en Colombia. Con todo, las palabras de Monseñor González, nos hablan de preocupaciones —cuajadas en realidades— que aquí desconocemos.

Seguros estamos de lo que allá se ha hecho, aquí se puede hacer, acaso con mejor éxito por circunstancias que no es preciso analizar.

RESUMEN CABLEGRAFICO

BURGOS. — El generalísimo Franco ha dado instrucciones para que los barcos en mar abierto sean respetados, dando también órdenes para que los barcos mercantes británicos no sean molestados. Pero el vocero oficial que dio estos informes agregó que resultaría dificultoso por que no se puede hablar de barcos ingleses cuando se trataba de barcos contrabandistas. El Gobierno nacionalista admitirá la creación de un puerto neutral para descargar cargamento legal.

MADRID. — Con la evacuación progresiva de la ciudad de Madrid la población se ha reducido, pudiendo ésta adquirir ahora aumentos en las raciones alimenticias; ya pueden las amas de casa comprar semanalmente 150 gramos de pan en lugar de 100 como anteriormente y además podrán comprar carne conservada dos veces a la semana en lugar de una sola vez como antes.

—Pasa a la pág. 4

MAS COMPRAS DE DULCE POR PARTE DE LA FABRICA NACIONAL DE LICORES

Se formulará la respectiva excitativa ante la administración de la fábrica

ES PARA RESOLVER ASI EL PROBLEMA QUE SE RELACIONA CON ESA INDUSTRIA

Con referencia al problema que viene confrontando la industria de la caña, será formulada una gestión ante el poder Ejecutivo con el objeto de que la fábrica nacional de licores compre mayor cantidad de dulce y mieles.

Se considera que en esa forma se contribuye en forma efectiva para la industria en vista de que es grande la producción, lo que mucho significará para las cotizaciones.

También se hará ver que en otras oportunidades se ha adoptado la misma actitud que ahora se sugiere y que es una de las formas para evitar el abarrotamiento del mercado.

Los productores de caña interesados en lo que se refiera a esa industria presentarán a hacienda una amplia documentación con el objeto de probar así la razón de su gestión.

COMIENZA MAÑANA EL PRIMER DEBATE DE LAS CONTRATACIONES BANANERAS

Muchas mociones serán presentadas al directorio

POSIBLEMENTE SEA TRAMITADA UNA CONSULTA ACERCA DE ESAS MOCIONES

Se hará por medio de la secretaría de fomento

En la sesión de mañana del congreso comienza el primer debate de las contrataciones bananeras, o sea de los proyectos sometidos al congreso por el poder ejecutivo.

El directorio del congreso dispuso fijar esa sesión con el objeto de dar tiempo a los señores diputados a que formulen las respectivas mociones de que se ha hablado en el transcurso del debate.

Fuimos informados ayer que son muchas las mociones que serán presentadas sobre el particular y que algunas de ellas son de importancia en lo que se refiere a dichos contratos.

También se nos informó que en la tramitación de esas mociones se insinuará que se formule una consulta a la compañía por conducto de la secretaría de fomento.

HA REGRESADO A SU SEDE EPISCOPAL MONS. DR. VICTOR SANABRIA, DIGNO OBISPO DE ALAJUELA

Como resultado inmediato de su visita pastoral se establecerán curatos en Puerto Cortés, Puerto Jiménez y otras poblaciones

El Excmo. Mons Dr. Victor Sanabria Martínez hace dos semanas había emprendido su primera visita pastoral hacia las lejanas regiones sureñas, Puertos Jiménez y Cortés, El Palmar, y Buenos Aires, Sierras, Térraba, Boruca, Volcán y Ujarráz. Le acompañaban en su jira el presbítero don Benjamín Núñez, Coadjutor de la Vicaría de Heredia, y nuestro colega don Francisco María Núñez.

En todas aquellas poblaciones fue recibido con una gratitud y un entusiasmo manifiestos, pues era la primera vez que, —a millas de ellas, — llegaba un obispo. Monseñor Sanabria se dió cuenta de las grandes necesidades espirituales, y aun

materiales, que padecen los habitantes de esas regiones, — muchos de ellos indígenas, — y ha dispuesto, como primera providencia, el enviar sacerdotes a esas poblaciones, creándose los curatos de Puerto Cortés y Puerto Jiménez, cuya población aumentará considerablemente debido a las actividades que desarrollará la Compañía Bananera, siendo de urgencia inmediata la presencia de un sacerdote para la administración espiritual.

Ampliamente satisfecho y un tanto fatigado de su viaje ha regresado el distinguido prelado a quien presentamos nuestro más respetuoso saludo, como también a sus acompañantes.

SOLEMNEMENTE SE BENDICE LA CAPILLA DEL TALLER DE OBRAS PUBLICAS



(Foto CASTILLO)

Con toda la solemnidad del rito romano se efectuó el domingo la bendición de la capilla del Taller de Obras Públicas consagrada al Sacratísimo Corazón de Jesús. — En las gráficas que ofrecemos pueden apreciarse diferentes aspectos de tal festividad que puso muy en alto el fervor católico de nuestros obreros. — Nótese la inmensa muchedumbre que concurrió a tal acto.

MEJORIA EN LAS COTIZACIONES DEL CAFE

Lo indican así las informaciones cablegráficas

SE HA OPERADO EN LOS MERCADOS EUROPEOS Y NORTEAMERICANOS

Las noticias cablegráficas recibidas de procedencia de Europa y de los Estados Unidos indican que se ha operado una notable mejoría en lo que se refiere a las cotizaciones.

De acuerdo con tales informes los precios han subido varios puntos como conse-

cuencia de mayor demanda y de que no son grandes las existencias de café en esos mercados.

También se informa que en los mercados ingleses han tenido muy buena aceptación los cafés de buenas calidades lo que favorece las clases de Costa Rica.

AL FIN UN PROYECTO DE LEY EN BENEFICIO DEL MAESTRO

La Secretaría de Educación Pública somete al conocimiento del congreso un plan para mejorar la situación económica del abnegado maestro

Al presentar el Lic. Aguilar Machado, Secretario de Educación Pública, un proyecto de ley para mejorar las dotaciones del Magisterio del país, ha comenzado, — quizá por primera vez, — a vislumbrarse un rayo de justicia para el maestro, el más fiel, cumplido e importante servidor de la nación; y también el más maltratado y peor re-

munerado. Los subsidios que recibe el maestro como recompensa a su impropia labor son miserables; pues nunca el preceptor, el formador de la juventud y de la niñez, cuya responsabilidad no es del presente o inmediata, sino, antes bien, y por ende más grave, de proyecciones en el futuro de la república.

—(PASA Página DOS)

SAN ISIDRO DE CORONADO RECIBE LA VISITA DEL JEFE DEL ESTADO

Muy temprano es—dijo el Lic. Cortés Castro—para comenzar a buscarme sucesor.—Lo único que debe preocupar a los costarricenses es secundar mi labor administrativa, agregó

DE LA SOTANA DEL SACERDOTE SE DESPRENDE LA CULTURA DE LOS PUEBLOS.—EXPRESO EL P. MAXIMILIANO RODRIGUEZ EN UNA BRILLANTE IMPROVISACION

De conformidad con el programa publicado en nuestra última edición el domingo pasado el señor presidente de la república acompañado de su señora esposa y las siguientes personas: Señor Ministro de Fomento y señora de Pacheco Lara, señor Secretario de Salubridad y señora de Peña Chavarría, señor gobernador de la Provincia y señora de Rodó e hija, y otros elementos presentaba un aspecto altamente festivo. Una muchedumbre se aglomeraba en las calles para saludar a la comitiva oficial al desfilar por la población. Los niños escolares hacían guardia de honor a ambos lados de la carretera, y con flamantes banderitas daban un aspecto de gallardía. En tres esquinas se elevaban sendos arcos triunfales con las siguientes leyendas: "La virtud y el trabajo hacen poderosas a las naciones". "La prosperidad de la nación descansa en la obediencia a nues-

tras autoridades". "Dios bendiga a nuestro gobernante". Inmediatamente después de la llegada del distinguido visitante se ofició el Santo Sacrificio de la Misa siendo celebrantes los R. R. P. D. Rubén Fernández, Cura del lugar, D. Carlos Caverio y D. Andrés Lucas Marín. El M. J. señor Canónigo Mons. Ricardo Zúñiga, ocupa la cátedra sagrada y pronuncia un conceptuoso discurso dando la bienvenida en nombre de los isidreños al señor Presidente de la República por haber asistido en ocasión tan solemne como es la colocación de la Piedra Fundamental del Palacio Municipal y concluye ofreciendo "en nombre del culto católico y laborioso pueblo de San Isidro, del digno señor Cura y de los respetables autoridades, los más fervientes votos de la más sincera gratitud y reconocimiento por su honorífica visita".

(Pasa a la pág. 3)

CRONICA DE SOCIEDAD

Ecos de la Boda Marín Blanco Montero Pereira

La ceremonia nupcial de los jóvenes prometidos Ing. don Efraim Marín Blanco y la virtuosa señorita Soledad Montero Pereira se efectuó a las 16 horas en la Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, y aun que íntima por el duelo de la familia del novio congregó en las naves del templo a un buen número de amistades que quisieron externar su simpatía para con Efraim y Soledad, simpatía también manifestada por los numerosos regalos de que fueron objeto.

Finalizada la celebración del Santo Sacramento, los contrayentes en el atrio de la Parroquia recibieron las congratulaciones y votos de felicidad que efusiva y sinceramente les presentaron sus amistades.

Luego se pasó a casa de la familia Marín-Blanco en don de sus miembros ofrecieron a los padrinos y parientes una íntima recepción en la que reinó la mayor cordialidad, siendo exquisita y finamente atendidos los invitados con ricos licores y deliciosa repostería. Al terminar la recepción los nuevos esposos partieron en viaje de luna de miel hacia el hotel de montaña La Gloria; de donde han regresado partiendo para Filadelfia, Guanacaste, en donde el ingeniero Marín Blanco desempeña una importante posición del Banco Nacional.

Renovamos para Efraim y Soledad nuestros mejores votos para que la felicidad y prosperidad más completas sean las compañeras eternas de su vida conyugal.

Cumpleaños

Ayer cumplió años el distinguido caballero don Rogelio Esquivel Sáenz. Hacemos votos porque goce de muchos años más de feliz vida.

—El Lic. don Arturo Vellido Jiménez, elemento de valía en nuestro Foro, celebró ayer la fecha de su cumpleaños. Nuestro cordial saludo.

—Don Milton Gutiérrez Sánchez, uno de nuestros más apreciados valores jóvenes en el campo educacional y profesor del Colegio de Los Angeles, ha celebrado su natalicio. Abundante y felicidad prosperidad por el resto de su vida deseamos al gentil amigo.

En la ciudad de Tres Ríos ha festejado el aniversario natalicio el honorable señor don Gonzalo Méndez Navas. Hacemos votos por su ventura.

—La virtuosa y culta señorita Berta Graciela Viquez celebró su natalicio. Le presentamos con tal motivo nuestro rendido saludo.

Viajeros

Al lado de los suyos pasando una corta estadía en esta capital se encuentra el distinguido joven don Alfredo Cañas. Hemos tenido mucho placer en ver entre nosotros al buen amigo.

—Se encuentra de nuevo al frente de sus negocios el católico caballero don Víctor Céspedes, recién llegado de los Estados Unidos de América. LA EPOCA le da su bienvenida.

—Prepara viaje hacia el Viejo Mundo el caballero señor don Fernando Alvarado Chacón. Formulamos votos porque tenga un feliz viaje.

Té en el Colegio Superior de Señoritas

Con el fin de recaudar fondos para las fiestas del Centenario de esta Institución, el próximo sábado a las cuatro de la tarde se verificará un espléndido té al que quedan invitadas todas las graduadas y ex-alumnas. La cuato es de dos colones.

Aniversario luctuoso

Hanse cumplido cincuenta y seis años del fallecimiento del ilustre republicano General don Tomás Guardia, quien el 27 de abril de 1870 en un acto propio solamente de los predestinados, tomó en sus manos la Jefatura del Estado de Costa Rica, para conducir a la Patria a la cumbre del progreso, e imprimirle nuevos rumbos a la república, que perecía en manos de hombres inexpertos y conservadores. Sirva esta fecha memorable para elevar nuestros pensamientos hacia las alturas celestiales y recordar la figura relevante de Guardia, que fue el apóstol de la renovación costarricense en el siglo pasado.

Don Carlos Federspiel Ciudadano Costarricense

Con singular placer nos hemos enterado de que nuestro particular amigo don Carlos Federspiel, copropietario de la Librería e Imprenta Universal, ha obtenido su carta de naturalización, como ciudadano costarricense.

Desde hace muchos años el señor Federspiel radica entre nosotros, y todos los que tenemos el honor de cultivar la amistad de don Carlos siempre hemos encontrado en él, al hombre caballeroso, probo, justo. A su espíritu de trabajo e

inteligente organización se debe el auge que ha tomado la empresa, cuyo socio es, si se toma en cuenta también, que la poderosa firma tiene otro hombre de destacada actuación social y empresaria, el señor don José María Arias P.

La comunidad costarricense ha ganado, pues, un ciudadano más, que aun sin serlo, desde hace años le viene prestando grandes como desinteresados servicios.

Vaya para don Carlos Federspiel nuestra enhorabuena.

CENSURA DE PELICULAS

CLASE A-I—BUENAS

- Alta Tensión
- Héroes del Oeste
- Mi Abuelito
- Ases negros, los
- Castillo de naipes
- 100 hombres y una muchacha
- Lancero espía, el
- Loca por la música
- Ultimo de los Mohicanos, el
- Vuelta del ruiseñor, la

CLASE A-II—SOLO PARA PERSONAS MAYORES

- Despedida de Soltero
- Misterios de Londres, Los
- Ojos Tapatíos
- Pobre Millonario, El
- Proscrito, El
- Robin Hood
- Aventuras de Marco Polo
- Bodas de contrabando
- Compañeros de crimen
- Don Quijote del Altillo
- Frívola la heredera, una
- Furor del día, el
- Guerra a muerte

- Derecho a la vida, el
- Pasión salvaje
- Fase a la juventud
- San Quintín
- Honradez es un estorbo, la
- Submarino trágico, el

CLASE B. NO RECOMENDABLES

- Hombres sin Miedo
- Juventud, Música y Alegría
- Misterio del Camerino, El
- Mujer del Futuro, La
- A la orilla de un palmar
- Huracán
- Ladrón encantador, el
- Zandunga, la
- Romanza oriental
- Tuyo es mi querer

CLASE C. — PROHIBIDAS

- Besos Brujos
- Gavilán, el
- Maniquí
- Segunda luna de miel
- Yoshiwara
- Cenizas del ayer

AL FIN UN PROYECTO...

(VIENE de la pág. UNO) mas varoniles de ciudadanos que sean dignos de llamarse tales y almas femeninas virtuosas que sean madres, hermanas o hijas, continuadores en sus hogares de la labor cívica de la Escuela, para que el hombre llegue al pináculo de la honradez y del patriotismo. El maestro es una víctima propicia, constantemente, de la maledicencia humana; los padres de familia están pendientes de ellos para al menor error, cierto o falso, o al prestar oídos al chisme del niño, lanzarse cruelmente a velipendi al educador de su hijo. ¡Qué satisfacción siente el maestro cuando encuentra un padre de familia que comprende y le ayuda en su labor! Y esa admiración proviene de que el padre del educando por lo general, es incomprensivo y sólo ve en el educador a un tirano pagado (mal pagado) por el Estado para que imparta sus conocimientos sobre el niño y acepte todas las groserías que la INGENUIDAD de éste le propina. Y esto sólo hablanlo en lo moral. ¿Cómo podríamos expresar nuestra admiración por el maestro consciente, —que constituye la inmensa mayoría del Personal Docente nacional, —que a fuer de honrado vive en constante adquirimiento de conocimientos de todas las ciencias, para divulgarlos entre sus discípulos, convirtiéndose en una enciclopedia viviente, ¿y qué diríamos de la preocupación que hora a hora y día a día, le aguijonea terriblemente, la preocupación de saber para qué que aquel adelante y éste comprenda? Y a como va progresando el curso lectivo va pulsando la situación de su grado; éstos serán promovidos; aquéllos serán aplazados, esos serán reventados; y constata que después de tantos meses de dura labor los resultados tal vez son nega-

tivos, sin culpa de él, ya que tantos factores habrán contribuido fuera de la Escuela a dar tales resultados; que el tanto por ciento de los aplazados y reprobados es bastante crecido y no está balanceado por el de los promovidos; que fácil le sería ascenderlos, traicionando su conciencia, pero he aquí otra faceta del maestro: que es un juez justo. Pera ya nos extendiendo demasiado en este preámbulo para dar a conocer el proyecto de ley a que nos referimos al principio, y que insertamos a continuación:

Considerando:

Que conviene modificar los artículos de la Ley Orgánica del Personal Docente que regulan las dotaciones de los maestros, a efecto de adaptar debidamente esas dotaciones al ritmo y estado del Tesoro Nacional y a la imperiosa necesidad de alcanzar un mejoramiento en la situación económica actual de los mismos preceptores,

Decreta:

Artículo 1º— Modifícanse los artículos 28, 32 y 37 del capítulo VI de la ley N° 48 de 15 de agosto de 1920, en la siguiente forma:
Artículo 28.—Según la categoría en que estén clasificados los maestros ordinarios, disfrutará de los siguientes sueldos:

GRUPOS

I Categoría . . .	160.00
-------------------	--------

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 974

AMIGOS Y COMPAÑEROS

Es preciso distinguir entre los camaradas y los amigos. Hoy se abusa tanto del nombre de amigo, que hasta se da a personas con quienes se ha tenido poco trato.

Los jóvenes estudiantes pueden decir que tienen compañeros o camaradas en los muchachos del vecindario, en los que les acompañan en sus paseos, deportes y estudios, pero no, amigos.

Un verdadero amigo es algo más que un compañero.

La amistad es un afecto muy hondo; es un lazo muy estrecho; es un sentimiento desinteresado y recíproco; un cariño tan íntimo, tan firme, tan duradero, tan lleno de abnegación, que es capaz de cualquier sacrificio y de llegar hasta el heroísmo.

Muchos notables ejemplos nos ha dejado la humanidad en las páginas de su historia, que demuestran hasta qué heroicos hechos puede conducir la lealtad y el cariño de dos amigos.

Tenemos entre ellos, el memorable rasgo de abnegación que inmortalizó el nom-

bre de dos íntimos amigos, llamados Damón y Fintias. Era Damón un filósofo de Siracusa, y fue condenado a muerte por conspirar contra el tirano Dionisio. Este le concedió permiso para ir a un pueblo cercano a despedirse de su familia y dejar arreglados sus asuntos, a condición de que dejase en rehenes un fiador, el cual sufriría la última pena en lugar de Damón si éste faltaba a su palabra de acudir a la hora fijada para la ejecución.

Su entrañable amigo, el filósofo Fintias, se ofreció a quedar en rehenes y como Damón no se presentó a la hora fatal, el marcho gustoso al patíbulo y desde allí se dirigió al público diciendo que Damón era inocente de toda culpa; que tenía la seguridad de que habría sido detenido por alguna circunstancia contraria a su voluntad y que tal vez en aquel momento se hallaba en camino para ir a cumplir su palabra; pero que no quería que se demorara su ejecución y moriría con gusto por salvar la vida de su inocente amigo.

Apenas terminó de hablar, cuando se oyó una voz estruendosa que de lejos gritaba: ¡Deteneos!, y vióse llegar a galope tendido un jinete que resultó ser el mismo Damón, el cual subiendo al patíbulo, abrazó a Fintias y le explicó que su retraso en llegar era

debido a que había reventado el caballo q' tuvo que pedir otro prestado en el camino para poder llegar a tiempo de evitar el sacrificio de su amigo.

El tirano Dionisio se conmovió tanto al ver el altruismo de aquellos amigos, que no solo perdonó a Damón, sino que rogó a entrambos que le permitieran ser partícipe de su amistad.

Entre las máximas que dejó escritas Jorge Washington, hay ésta:

"La amistad es una planta que crece con lentitud, y tiene que aguantar las sacudidas de la adversidad antes de merecer su nombre".

E nefecto; la verdadera amistad sólo se manifiesta después de algunos años de trato íntimo y de inequívocas pruebas de cariño y desinterés.

Puede en la niñez o en la juventud encontrarse muchos compañeros y camaradas de entre los cuales saldrá tal vez con el tiempo, algún amigo verdadero.

Todo depende de la elección que se haga de los compañeros y precisamente en ello debe ponerse un gran cuidado, porque los muchachos con quienes en la primera edad se intime influirán grandemente en el género de vida que se lleve y los medios de que se valga para labrarse un porvenir.

HUELLAS IMPERIALES DE ROMA EN EL MUNDO

Entre Goleta y Maxula (Rudés) se ha hallado una inscripción en que se especifican los precios de la travesía del canal de Cartago y que demuestra la existencia de un camino que iba de Cartago a Maxula por la estrecha franja de tierra que cierra a Túnez por el lado del mar.

Este camino estaba interrumpido por una o más excavaciones que comunicaban al lago con el mar, de modo que había sido preciso organizar una serie de trabordos sucesivos.

Penetrando en pleno territorio africano, hacia el desierto, aun fáciles de reconocer, grandes construcciones de campamentos militares. Así, por ejemplo, en Lambesa.

¿Qué más? Acaso no son todas las grandes ciudades del Continente europeo, de las Islas Británicas, del vecino Oriente, del Africa Septentrional, testigos de la obra civilizadora de Roma? LONDINIUM, Londres, capital de la Bretaña romana, es mencionada por primera vez por Tácito. Londres comenzó a tomar gran importancia, comercial más que militar, solamente después de haberla conquistado Claudio. De allí partían los grandes caminos que recorrían la Isla. La antigua ciudad romana ocupaba la zona de la moderna City; el Banco de In-

glaterra y la Bolsa están construidos en el lugar del antiguo Foro.

Ginebra fue reconstruida por Aureliano, Veina fue una de las principales fortalezas romanas sobre el Danubio, Boda fue estación militar y aduanero, luego municipalidad y, por fin, Colonia romana. Maguncia alcanzó importancia por obra de Roma. Colonia debe su nombre a una colonia de veteranos establecida por Claudio. LUTETIA PARISIORUM fue el lugar escogido por Julio César para reunir, en el año 53 antes de Cristo, la asamblea general de la Galia. ARGENTORATUM (Estrasburgo) fue "Castrum" fortísimo de la época de Augusto. Barcelona llegó a ser Colonia romana en tiempos del emperador Augusto. Constantinopla debe su nombre y su prosperidad a Constantino. Alejandria de Egipto debió su gran esplendor a la obra munificente de Augusto, después de la batalla de Accio.

Así, de una extremidad a la otra de la Europa civilizada, fue bajo la égida de Roma como la civilización, la organización de los comercios y de la cultura recibieron su impulso y llegaron a determinar un orden.

Urbem fecisti quod prius orbis erat.

FIESTAS PATRONAL YSAN ISIDRO LABRADOR EN SAN PEDRO DE TURRUBARES

TURNO LOS DIAS 8, 9 y 10 DE JULIO de 1938

Amenizará los festejos la famosa Filarmonía de Barca.

El Cura Párroco, El Mayordomo,
Pbro. HORACIO MORALES ANTONIO VALVERDE

5.000 LISTOS PARA ABORDAR LA OBRA DE SANEAMIENTO DE LA CIUDAD DE ESPARTA

SALUBRIDAD ENTRA DE INMEDIATO EN UN PLAN DE SANEAMIENTO DE LA POBLACION

UNA IMPORTANTE COMISION DE AUTORIDADES Y MIEMBROS DE LA MUNICIPALIDAD DE AQUEL CANTON ENTREVISTO AL JEFE DEL ESTADO, CON MAGNIFICOS RESULTADOS PARA SUS EMPEÑOS PROGRESISTAS

El martes en la mañana una importante Comisión de veintidos de la Ciudad de Esparta, integrada por el señor Cura de la parroquia Presbo. D. José Rams, del señor Jefe Político de Cantón don Miguel Araya, el presidente Municipal don Luis Vasco y del edil señor don Félix Obando, visitó al Jefe del Estado para informarlo directamente de la situación general del Cantón de Esparta y en particular de lo que podríamos llamar: reglón de Salubridad, no llenado hasta el día en aquella importante población, a pesar de que la Unidad Sanitaria era cuestión de derecho, pero no de hecho.

En efecto, el Congreso había acordado ya rato de esto, la fundación de esa Unidad, el Ejecutivo la había ratificado, pero, es lo cierto que hasta el día, todo no había pasado de ser un simple deseo, pues el presupuesto andaba corto, amén de que no aparecía, por ningún lado el jefe doctor de la Unidad Sanitaria, según do motor para la debida organización de tan importante como humanitaria obra.

Se nos informa de que Esparta carece de caños, alcantarillas, etc. y de ahí que las "siete plagas de las moscas y otros bichos", sean casi endémicas con gravísima amenaza para la población y el natural estado enfermizo en que parece irse desenvolviendo las nuevas generaciones.

La actual Municipalidad de Esparta está constituida por hombres jóvenes, de relevantes prendas morales y progresistas y la corporación cuenta entre sus más abnegados cola-

boradores, a un hombre—sacerdote que desde el púlpito recunda con sabiduría, toda campaña de bien social. Así es como, el domingo último resolvieron los tres citados venirse a San José, en compañía del "municipal sin cartera" Padre Rams, a fin de obtener una entrevista con el propio Jefe del Estado.

Frutos de la visita

El Sr. Presidente desde luego oyó con gran interés la exposición de los señores en cuestión; comprendió la absoluta necesidad de abordar con mano firme el gran problema de sanidad en Esparta, pero topaba con el escollo dinero.

Pero... hubo manera de hablarlo. El Gobierno había comprado hace algunos años, una planta eléctrica a los espartanos, por valor de 5000 colones. El Gobierno remedió las necesidades de otro pueblo, y con ello, hizo un bien a la misma municipalidad de Esparta porque su planta ya no la necesitaba. Si, había comprado, pero no había pagado esa deuda. Y entonces, vino la fórmula; ahora Hacienda va a prestarle a Salubridad como quien dice los 5.000 colones que le adeudaba a Esparta y así aquella Secretaría, tiene margen ya, ampliado el presupuesto en la suma indicada, para comenzar el saneamiento de la ciudad.

Esparta puede estar segura de que ante de dos meses, la obra de saneamiento general de la localidad se emprenderá, gracias al celo y de su nueva Municipalidad y aun del mismo Sr. Cura Párroco.

LOS CUPONES PARA LA "LOTERIA DE 1938"

que encuentra Ud. únicamente en los paquetes de:

Cacique, Condor, Royal, Dominó y Meca

"son de buena suerte"

Reúna cuantos pueda, y cámbielos por números para el sorteo extraordinario del 7 de Agosto.

2138 PREMIOS POR VALOR DE
₡ 226.800

PRIMER PREMIO ₡ 75.000

TENGA FE. ABRALE LA PUERTA A SU SUERTE!!

Tabacalera Costarricense S. A.

San José, Costa Rica



Contra **Disenteria**

Píldoras de **YATRÉN**
105

Cada píldora lleva estampada la Cruz "Bayer"

Al Margen de la Vida Diaria

Comités Auxiliares pro-Casa del Niño y de la Madre

Con gran satisfacción hemos visto instalarse en Cartago y en Heredia comités auxiliares pro-Casa del Niño y de la Madre, lo que permitirá una acción más efectiva para la correspondiente recaudación de fondos. Además, así lograrán interesar más de cerca a su pueblo, las nobles damas que en asocio de la respetable señora doña Julia Fernández de Cortés, luchan por convertir en realidad la hermosa iniciativa en pro del niño y de la madre, por cuyo bienestar debemos contribuir todos los costarricenses.

Las Fiestas de San Pedro

Dentro del mayor orden y animación, transcurrieron, este año los festejos patronales de San Pedro de Montes de Oca, siendo la misa solemne y el banquete en honor del señor Presidente de la República y su se-

ñora, los actos de mayor relieve. También los festejos populares y deportivos resultaron muy lucidos y como decimos, el orden reinó durante todos los días de fiesta, por lo que felicitamos al señor Cura Arrieta, al señor Jefe Político don Abdenago Muñoz y demás organizadores.

Los Sueldos de los Maestros

De acuerdo con los datos que ha venido suministrando la prensa nacional, parece que la situación de los maestros en lo que a sus sueldos respecta, va a ser resuelta, lo que sería no sólo de justicia justicia, sino de aliciente para los educadores que sirven con sacrificio y espíritu patriótico al país.

Por eso aplaudimos las gestiones que sobre el particular viene haciendo el señor Secretario de Educación, licenciado Aguilar Machado y quiera Dios que ellas tengan éxito.

SAN ISIDRO DE...

(Viene de la Página UNO)

Después de la Santa Misa se verificó el acto culminante de aquel día: la colocación de la Piedra Angular del Palacio Municipal próximo a construirse y que hará pendant con el regio y grandioso templo parroquial—orgullo de propios y admiración profunda de extranjeros. Fué un acto sencillamente imponente. Ocuparon la tribuna por su orden: don Mario Salazar, el Rev. P. Maximiliano Rodríguez quien habla eloquentemente de la labor de Fomento de la presente administración y comunica al pueblo allí reunido la buena nueva de haber conseguido para él la bendición papal.

Luego don León Cortés se refiere a su obra realizada en el programa cultural y material de los pueblos ejecutada

bajo su administración; a la buena armonía existente de continuo entre los poderes civil y eclesiástico, que unidos contribuyen al bienestar de los pueblos y termina proclamando sus ideales democráticos sustentada siempre en el transcurso de su gobierno.

Luego se verifica una parada escolar de ejercicios calísticos, ejecutados con suma precisión y elegancia. Mereciendo los más nutridos aplausos de parte de los espectadores.

Se pasa a la escuela José Ana Marín donde se sirve un banquete. Al rededor de cien personas ocupan asientos en las mesas preparadas al efecto. El menú abundante satisface el gusto más delicado, fué servido por el hotel Rex. Ofrecido el homenaje por el licenciado Claudio Rodríguez con frases sentidas y sinceras. Continúa el

señor D. Francisco Ballesteros quien habla de los beneficios que en higiene ha prodigado la Secretaría de Salubridad en su pueblo, agradece estas mejoras y concluye recordando al Jefe del Ejecutivo una anterior promesa, la donación a la filarmonía de un instrumental nuevo. A ruego de varios vecinos del lugar levántase el Rev. Pbro. Rodríguez hace la advertencia de que sus frases serán libres de toda hipocresía. Y así fueron. Haciendo caso omiso de contemporizaciones, francamente se refiere a la unión que debe existir entre la escuela y la iglesia, para dar una cabal educación al niño. El sacerdote siempre es expulsado y se piensa maliciosamente, q' debajo de la sotana sacerdotal se esconde un alma retrógrada y obscurantista, que se opone a todo aquello que signifique cultura y progreso; pero es todo lo contrario, y como vivo exponente de ello, está el caso del ilustre señor Cura de San

Isidro, el Rev. Prbo. Rubén Fernández, quien hizo los planos de la armazón de hierro del templo, planos que causaron admiración en la casa Krupp, pues decían que nunca se imaginaron que en Costa Rica existiese un ingeniero que trazara tales planos. Se escucha la palabra del homenajeado para agradecer los festejos en su honor, festejos que sirven para vincular al pueblo con su gobernante, y éste aprovecha tales oportunidades para conocer los anhelos de mejora del pueblo y colmarlos. Se refirió también el orador a la lucha política que comienza ha bosquejarse, y llama a la cordura de sus gobernados, para que dejen por ahora de precipitar tales luchas que entorpecen la marcha administrativa y causan molestias. Las palabras del Lic. Cortés fueron enérgicas y atinadas. Concluido el banquete se dispuso el regreso a la capital de los distinguidos visitantes.

RESUMEN CABLEGRAFICO

(VIENE de la pág. UNO)
WASHINGTON. — Funcionarios del Departamento del Tesoro están preparando un presupuesto para el año fiscal que entrará en vigor el 1 de octubre, pues se cree que habrá un déficit de 4400 millones de dólares, debido a la mala recuperación económica. El secretario Hoover está para tratar de resolver la situación de miles de desocupados con motivo de la depresión comercial iniciada en octubre. En todas partes se cuecen habas. Muchos de los millones para la mencionada recuperación serán armas para conquistar votos en las elecciones congresistas de noviembre.

Estados Unidos. — América Española. — El departamento de Estado de Washington lleva adelante su proyecto de crear una Comisión de Relaciones Culturales con la América Española, como dijimos en el número de 12 de junio. El 7 de junio al pedir a la Comisión de Presupuestos del Congreso la cantidad necesaria, dijo el secretario auxiliar G. Messersmith: "Tenemos informes del Brasil, Argentina, Perú y prácticamente de los demás países sudamericanos, de que ciertos gobiernos les están imponiendo profesores y estudiantes, así como consejeros técnicos y profesionales de varias clases, a quienes mandan y les pagan todos sus gastos..."

La comisión de Presupuestos pidió al Congreso 45,000 dólares para nuevas secciones: una de Relaciones Culturales y otra de Relaciones Mercantiles.

A principios de junio hizo la "Rockefeller Foundation" un donativo de dieciocho millones de dólares para secundar el plan de la "American University" de fundar becas en Washington para empleados de los gobiernos latinoamericanos que se dediquen a estudiar la administración pública y actividades del Gobierno Federal.

Bolivia. — El Gobierno ha condecorado al Presidente de México con la Gran Cruz del Cóndor de los Andes. Al entregar la condecoración dijo el Ministro de Bolivia en México que es "como homenaje a nuestro pueblo y a vuestra ilustre personalidad de gobernante". Pasamos por alto otras frases "diplomáticas". Creemos que Bolivia tiene más que aprender de otros gobiernos sudamericanos que el de México, que ha estrangulado la libertad religiosa, y responde con suma ingratitude a los beneficios recibidos de la Iglesia.

Ecuador-Perú. — Se espera un arreglo pacífico del incidente ocurrido a principios de junio en la frontera de estos dos países, entre la guarnición ecuatoriana de Boca Fuerte y la peruana de Cabo Pantoja, junto a la desembocadura del río Aguarico en el río Napo.

Nicaragua. — La prensa nicaragüense refiere extensamente los festejos de que fue objeto el 22 de abril el Excelentísimo señor José Antonio Lezcano y Ortega, Arzobispo de Managua, con motivo de sus Bodas de Oro Sacerdotales. Desde el primer Magistrado de la República hasta los representantes de las más humildes clases sociales se unieron para honrar a su amadísimo Prelado. En el banquete celebrado en su honor mostró éste su profunda gratitud, manifestada antes en Carta Pastoral, por los beneficios y obsequios recibidos; y después de narrar humildemente su vida, terminó con estas memorables palabras: "Señores: Os he narrado mi corta historia, la del huérfano cuidado, guiado por la Divina Providencia; y la de mi sacerdocio, que recibí con amor y entusiasmo, crecientes día a día y más en este fausto y felicísimo Jubileo Aureo Sacerdotal, en no ser dominado por ellos."

COLABORACION TRES RIOS, SUS ADELANTOS, CULTIVOS, etc.

Una parte del cantón está en la vertiente del Este de la Meseta Central y la otra en la vertiente occidental, donde al colindar con Desamparados, Curridabat y Guadalupe, le da principio a la formación de la provincia de Cartago y todo su territorio está custodiado por el titán del Irazú; su suelo es ligeramente quebrado, al Sur se encuentran los pintorescos cerros de la Carpintera y al pie de ellos está la ciudad de La Unión de los Tres Ríos que es la cabecera del cantón cuyo nombre lo motivara, por unirse en su jurisdicción sus principales tres ríos que lo riegan y que son: "La Cruz", "Ohiquito" y "Tiribí"; su clima es fresco y sano, pero debido a la instalación de la cañería sin sus caños adecuados para conducir sus aguas usadas y por otra parte las mieles y brozas de ca-

fé estancadas, se hicieron unos criaderos de moscas y zanquidos que perjudicaron de una manera alarmante a la salud pública y por este motivo, en épocas de verano las familias de San José y de otros lugares no volvieron a hacer a este lugar sus acostumbradas temporadas, pero ha vuelto la confianza y ya se deja ver el magnífico estado sanitario, dadas las actividades del señor Secretario de Salubridad Pública secundadas por el señor médico del lugar y sus compañeros de la Unidad Sanitaria y la buena voluntad de los señores beneficiadores de café y del vecindario. Las brozas son debidamente enterradas y los caños ya se construyen en debida forma, se han construido excusados, hay servicio de recoger las basuras y otras actividades más que tienden a la limpie-

el que el huérfano de esta historia recibe vuestros generosos obsequios como primer Arzobispo Managuense. Bendito sea Dios, cuyas infinitas misericordias conmigo, cantaré para siempre..."

Brasil. — Estatua al Cardenal Pacelli. — Para recordar la visita del Cardenal Pacelli al Brasil en 1934, se ha fundido una lámpara en bronce destinada a conmemorar especialmente el sapientísimo discurso que en la sesión celebrada en su honor por la Asamblea Constituyente de Río de Janeiro, pronunció el Emmo. Secretario de Estado.

Las frases lapidarias grabadas en bronce son: "Legislador quiere decir arquitecto. Legislador quiere decir maestro. Legislador quiere decir sembrador. Ser legislador significa permanecer impertérrito en medio de los acontecimientos para dominarlos y no ser dominado por ellos."

Es indicar el porvenir con visión segura, ánimo vigilante y mano firme. Ser legislador —mirando el universo sub specie aeternitatis— equivale a tener en la mano la bendición o la maldición, la exaltación o el vituperio, la vida o la muerte de un pueblo, es levantar las almas hasta los astros del cielo o lanzarlas a los falsos senderos de Lucifer. Legislar es, en una palabra, colaborar en la obra creadora de Dios, es dar cumplimiento en la vida cotidiana de la sociedad a la Ley soberana del Señor, es recoger la luz que emana de la ley eterna imanente en Dios..."

La placa de bronce, coronada con un medallón que representa al Cardenal Pacelli entre las banderas brasileña y pontificia, mide 1.20 de altura por 0.60 de anchura y se fijará en la Cámara de Diputados tan pronto como se renueven las tareas parlamentarias.

METAMORFOSIS

"En el Hospital de San Juan de Dios. Dedicada: a la señorita Irish Blanco R., por el grato recuerdo de su padre don Israel Blanco C."

El verde carruaje que lleva mi esperanza corre precipitadamente su marcha en compañía del sol hacia el ocaso, ya se mira entre sus fraguas rojas.

El alegre ruiseñor brinda su última canción a la tarde

za de la ciudad, brindando de nuevo así, inmejorables condiciones climáticas, que unido a la buena acogida de los vecinos despiertan deseos de convivir a su lado.

Las aguas del río Tiribí, allá al Norte, del lugar, gran parte de ellas se distraen de su cauce natural, para utilizarlas en San José en varios servicios, pero motivo a una concesión, con esas aguas hay que reponer las del "Chigüite" que sirven a la cañería de la capital y el resto en su curso natural, presta entre otros menesteres muy especialmente al del beneficio de café. El suelo es medio quebrado y muy fértil, su producción principal es el café que es de insuperable calidad; le siguen los pastos, hay selección de ganado vacuno; otros cultivos se producen bien, pero en menos escala, lo que se debe a que la propiedad está acaparada y el pobre no tiene donde manifestar sus actividades, pero este vive, si no del todo bien, por lo menos regular, dada la bondad y consideración que el patron tiene para su servidor, procurándole a éste su subsistencia y la de los suyos y en cambio el patron encuentra en su servicio gratitud, trabajo con voluntad y expertos agricultores, especializados en el cultivo y beneficio de café, cuya destreza la heredaron de sus antepasados.

Invade la naturaleza la negrura de la noche y entramos en los contrastes de la vida cierta, cuando se aguarda. La última sentencia del Creador."

Un hombre que llora en su dolor, allá, un quejido lastimoso y algo más que parte el alma, rien, gozan los de afuera y un piano que con notas sonoras convida los recuerdos del ayer.

Las horas requieren reposo, reinan las tinieblas de la noche, un dolor, espantos de la muerte, desvelos de terror, mientras que con el recuerdo de mi madre, contemplo el Cristo, de mi enfrente y siento la metamorfosis de morir, llamo al médico y se deslumbra el día.

Por el Dr. don Gilberto R. Ferretti. 29.—V.—38.—San José. Hospital San Juan de Dios.

Próspero SANABRIA F.

TEATRO MODERNO Domingo 10 de Julio

A las 10 hs. grandioso matinee infantil-La Escuela García Flamenco PRESENTA BLANCA NIEVES Y LOS 7 ENANOS En la que tomarán parte 50 niñas - Entrada 50 céntimos - Galería 25 céntimos

ERNESTO MALTRAVERS

Por E. BULWER TYTTON (NOVELA)

Mis ideas son tan nuevas y tan originales como las suyas; tengo tanto genio como él; y, sin embargo, mi cuñado, que es tan frío, le reconoce tanto mérito y predice que algún día será un hombre notable, en tanto que yo... ¡No!... Nadie es profeta en su país.

¡Degradado joven! Su espíritu había sido invadido por las malas hierbas de una poesía malsana, y esas hierbas parasitarias ahogaban las flores que sólo puede producir el terreno de la inteligencia con un buen cultivo. Sin embargo, Castruccio no había pasado aún por esa crisis de la vida que regenera o aniquila una alma sensible y poética, esas crisis en que las pasiones reemplazan al sentimiento; en que el amor que se experimenta por un objeto verdadero reconcentra en un solo foco los rayos disper-

tud... ¡la desprecio!

—Mi querido Castruccio, me encargaré con mucho gusto de hacer publicar sus poemas en Londres si Ud. lo desea; pero no alimente usted falsas esperanzas. En Inglaterra leemos poco la poesía, aun la de nuestra lengua, y somos de una escandalosa indiferencia respecto a la literatura extranjera.

—Si, la literatura en general; tiene usted razón. Pero poemas son otra cosa. Se apoderarán forzosamente de la atención de un público inteligente y distinguido.

—Pues bien; intentemos el experimento. Cuando yo me vaya, déme sus poemas.

—Le doy las gracias —dijo Castruccio con tono alegre, estrechando la mano de su amigo.

Durante todo el resto de la velada fué otro hombre; hasta acarició a los niños y no pareció desdeñar la grave conversación de su cuñado.

Cuando Maltravers se levantó para partir, Castruccio le entregó su manuscrito; después, completamente absorbido por el destino glorioso que le prometía su imaginación, desapareció para en-

tregarse a sus pensamientos en la soledad. Ya no se preocupaba de Maltravers; ya lo había utilizado; ¿a qué afligirse de esa partida que comenzaba la era de su aparición sobre una nueva escena del mundo?

Caía una llovizna fina, aun que por momentos brillasen las estrellas a través de las nubes entreabiertas. Teresa no se aventuró a salir de casa. Dió a besar su suave mejilla a su joven convidado, le estrechó la mano, y con los ojos preñados de lágrimas le dijo adiós.

—¡Ah! —exclamó.—Supongo que cuando nos volvamos a ver usted estará ya casado. He de querer a su mujer con todo mi corazón. No hay dicha comparable a la del matrimonio y del hogar doméstico.

Y Teresa miró a Montaigne con ingenua ternura.

Maltravers suspiró; sus pensamientos volaron hacia Alicia. ¿Dónde estaba en ese momento la pobre niña aislada y sin familia cuyo amor inocente había iluminado su mente una trivialidad y salió de la habitación con Montaigne, que a toda costa quiso a-

compañarlo. Al acercarse al lago, Montaigne rompió el silencio.

—Mi querido Maltravers—dijo con acento serio y cariñoso—, es posible que no nos volvamos a ver en muchos años. Me intereso vivamente por su dicha y por su carrera; si, su carrera, repito la palabra. No procura, por lo general, inspirar ambición a los hogares? Respondió maquinalmente. A casi todos ellos les basta ser buenos y honorables ciudadanos. Pero su caso de usted es diferente. Veo en usted esa juventud seria y meditativa (sin ser temeraria ni presuntuosa) que conduce casi siempre a la distinción en la edad madura. Es verdad que su espíritu aún no está formado; pero sale rápidamente de la primera fermentación de los sueños y las pasiones de la adolescencia. Todo está en favor suyo: la fortuna, el nacimiento, las relaciones, y por encima de todo es usted inglés. Tiene usted un vasto teatro, en el cual, es cierto, no podrá hacerse un lugar sin mérito y sin trabajo; tanto mejor. Rivales fuertes y decididos le disputarán el éxito, y en tal

competencia tendrá usted que desplegar toda la potencia de sus medios. Piense cuán glorioso es influir algo sobre el espíritu ya vasto, pero siempre creciente de semejante país; sentir, al retirarse de esa escena de actividad, que se ha desempeñado un papel que no se olvidará, que subordinado a la gran voluntad de Dios se han esparcido nuevas ideas por el mundo, se ha defendido el glorioso sacerdocio del bien y de la belleza. ¡Esa es la verdadera ambición!

Así, pues, Maltravers, tendrá usted todos los estimulantes que pueden tentar un espíritu elevado y una pura ambición, para sacarlo de la indolencia voluptuosa de un sibarita literario y hacerlo combatir dignamente, en la vasta arena del mundo, por la conquista de una noble palma.

Maltravers no había experimentado nunca una emoción tan halagüeña; nunca se había sentido tan dispuesto para las resoluciones elevadas. La majestuosa elocuen-



Sabía Ud. Que

Tomás Alva Edison, inmortal sabio norteamericano, fue en su adolescencia vendedor de periódicos?

Dos plantas tropicales, la caña de azúcar y el arroz, crecen bien en una sola parte de Europa: en Andalucía, España?

Según la Estadística de Los Angeles, los artistas de cine invirtieron 20 millones de dólares en propiedades.